

Notas cul

Vuelve la Deliciosa "Coppélia"

■ El Ballet de Santiago ha programado dos nuevas presentaciones de la deliciosa versión de "Ricardo Túroff" para "Coppélia", para los días miércoles 4 y jueves 5 de octubre, a las 19:00 horas, en el Teatro Municipal. A fin de que las butacas que se vendieron para la anterior función esta vez se cubran las preciosas de las entradas —que ya se suscribieron a la venta— a \$2.000 para los niños y \$5.000 para los adultos. Los roles principales están en el cargo de los primeros firmes: Luis Ortíz, Marcela Gómez-Ben, Natalia Berrios y César Morales, junto a los solistas Miguel Ángel Serrano y Cyril du Marval. De esta manera, el Teatro Municipal sigue siendo la sala educativa y motivadora que realiza por medio de las Abiertas para la Familia, al alternativa de compra creación especializada para incentivar a los padres a introducir a sus hijos en el mundo de la cultura y la cultura.

Concurso de Arte Estudiantil

■ Un total de 1.400 pinturas procedentes de todo Chile, desde Arica a Punta Arenas y desde la Antártica a Isla de Pascua, es la respuesta que niños y jóvenes escolares dieron a la séptima versión del Concurso de Arte Estudiantil "Santacilia", que organiza la Embajada de Sudáfrica en Chile, la Corporación Cultural de Providencia y el Departamento de Cultura de la Universidad Católica de Chile, la Universidad de la Región Metropolitana y cuya premiación tendrá lugar el 3 de octubre, a las 19:30 horas, en el Centro Cataluña (Avda. Santa Lucía 418), permaneciendo 90 de las mejores obras en exhibición entre los días 4 y 18 de octubre.

El objetivo principal de este certamen, que convoca a los jóvenes que se inician en las artes, es promover el entendimiento entre naciones a través de la expresión artística. En esta oportunidad la comitiva oficial tuvo por tema "Sudáfrica, un mundo en un país", lo que convocó a los más jóvenes a ser creativos. Una vez finalizado, fue el resultado de un trabajo previo de investigación y conocimiento del país africano.

Unidad y Coherencia De Neruda

● Después de una corta visita a Chile y ya de vuelta en Italia, Hernán Loyola se refiere a su trabajo máspreciado: el cuarto tomo de las "Obras Completas" del poeta, que reúne textos desde 1915 a 1973.

Existen los estudios y los frases de Neruda, aunque hay un tercer grupo que redime algunas características. Tal vez liderando esa corriente se encuentra Hernán Loyola, coordinador de literatura chilena en la editorial Planeta, quien se encarga de abordar a su producción máspreciada: las "Obras Completas de Neruda", cuyo cuarto tomo será publicado el próximo año por las editoriales Circulo de Lectores y Galaxia Gutenberg.

Estas nueve "Obras Completas" (que sugerida cada número que por Octavio Paz con el fin de reunir todas lo casi todos) los textos de Neruda: "Los tres primeros volúmenes contienen la «Nerudiana Dispresa»; vale decir, los textos que Neruda agrupa en volúmenes que el mismo titula".

"El cuarto volumen incluye en cambio la «Nerudiana Dispresa», los textos que el poeta no recogió en sus libros. No se tratan de textos marginales —no alejarse al menos—, y en todo caso el talento de Neruda garantiza una dosis variada, pero siempre alta de intensidad y calidad", explica Loyola.

—¿Cómo realizó el criterio?

—Los criterios fueron: tener en cuenta de "Obras Completas" de Neruda, publicadas en Buenos Aires en 1968 y 1973, respectivamente, tratar como apéndice al "Guía Bibliográfica" de la obra de Neruda, es decir, la bibliografía activa del poeta que elaboró en 1957-1968 durante su trabajo como bibliotecario en la Biblioteca Nacional de la ciudad. Biblioteca Central (hoy Archivo Central) de la Universidad de Chile. En las 200 páginas de esa bibliografía intento registrar todas las publicaciones de Neruda, incluyendo las traducciones a lo largo y ancho del planeta. La bibliografía, que viene a continuación, fue elaborada por el padre Alfonso Escrivano.

—Una secuencia importante —y su gran novedad— fue naturalmente la «Nerudiana Dispresa» con unas 600 entradas. Lo que significa que el criterio que incluyó en el volumen IV de las nueve "Obras Completas", lo contrario, en buena parte, hace de estos. Lo difícil ha sido probar los textos mismos. Para ello he contado con la ayuda de muchas personas e instituciones".

—¿Con qué criterio organizó la información?

—Me parece que la disposición cronológica es la que mejor responde a las características fundamentales de la escritura de Neruda, en la que vida y poesía se entrelazan inseparablemente. Tal disposición consiste mostrar el desarrollo poético que procede de lo social, lo político, lo que uno vive y experimenta, y con lo que se relaciona con el resto, según declaró Neruda en 1904:

—¿Qué pediría anticiparnos sobre su contenido?

—"Mis poemas se sorprenderán ante el nivel de calidad de la «Nerudiana Dispresa», por momentos, que supera el criterio que establecí en el volumen IV. Por ejemplo, las estupendas prosas poéticas del joven Neruda y las notas de Sachen publicadas por «Claridad», entre 1921 y 1926; las crónicas viajeras enviadas desde Oriente al diario «La Nación» entre 1927 y 1929, por primera vez compiladas; los prólogos a los cuatro volúmenes de la revista «Caralito Verde para la Poesía» (1935-1939); La magnífica prosa de La capa de sangre de 1938; las primeras conferencias sobre Poesía escritas en 1942-1943 y otras textos del célebre al Mexicano; las confidencias sonatas punitivas contra Lucrecio Gallo (1940) y contra el editorialista «El Demócrata» en Santiago (1945); los discursos del senador en ejercicio y las batallas



"La historia de la dimensión política del poeta político nerudiano es inestimable en todas las etapas de este escritor", explica el coordinador

de su senador en exilio; las crónicas autobiográficas publicadas por la revista brasileña «O Cruzeiro Internacional» en 1962; las Reivindicaciones que el poeta hizo en su «Obras Completas»; lo contrario, en buena parte, hace de estos. Lo difícil ha sido probar los textos mismos. Para ello he contado con la ayuda de muchas personas e instituciones".

—¿Con qué criterio organizó la información?

—Me parece que la disposición cronológica es la que mejor responde a las características fundamentales de la escritura de Neruda, en la que vida y poesía se entrelazan inseparablemente. Tal disposición consiste mostrar el desarrollo poético que procede de lo social, lo político, lo que uno vive y experimenta, y con lo que se relaciona con el resto, según declaró Neruda en 1904:

—¿Qué pediría anticiparnos sobre su contenido?

—"Mis poemas se sorprenderán ante el nivel de calidad de la «Nerudiana Dispresa», por momentos, que supera el criterio que establecí en el volumen IV. Por ejemplo, las estupendas prosas poéticas del joven Neruda y las notas de Sachen publicadas por «Claridad», entre 1921 y 1926; las crónicas viajeras enviadas desde Oriente al diario «La Nación» entre 1927 y 1929, por primera vez compiladas; los prólogos a los cuatro volúmenes de la revista «Caralito Verde para la Poesía» (1935-1939); La magnífica prosa de La capa de sangre de 1938; las primeras conferencias sobre Poesía escritas en 1942-1943 y otras textos del célebre al Mexicano; las confidencias sonatas punitivas contra Lucrecio Gallo (1940) y contra el editorialista «El Demócrata» en Santiago (1945); los discursos del senador en ejercicio y las batallas

noviembre de 1920, que no está ni siquiera en la Biblioteca Nacional; otra es la letra completa de «El pueblo lo tiene Golbiel», las célebres «versatías» que Neruda escribió en 1940 en cuanto jefe de propaganda del Comité Popular presidencial de Gabriel González Videla, publicadas en hojas volantes que al parecer nadie que yo conozca tuvo el coraje de conservar. Hasta ahora tengo sólo un fragmento publicado por «Ditris», un resorteño de aquella época. No pierdo la esperanza de encontrar más en algún horizonte, antes del 15 de octubre en que debo entregar el material a la impresión. Si algún lector las tuviera, ruego enviármelas vía fax al 0639 079 229852 o vía e-mail a loyala@tin.it".

—Este nuevo material, recientemente la imagen del poeta...

—«No faltan textos hasta ahora inéditos como un poema titulado «La noche de 1935», conservado por Hernán Hernández, o un poema igual de 1961 dedicado al poeta de Juan Agustín y Alda Ferguson".

—¿Qué le falta para tener toda la producción nerudiana?

—«Es un poema de textos interesantes que han logrado recuperar. Uno es la colección a la revista «Teresa Yáñez» publicada por «La Manen», de Temuco el 23 de

Carousal Andonie Dracos.

Unidad y coherencia de Neruda [artículo] Carolina Andonie Dracos

Libros y documentos

AUTORÍA

Loyola, Hernán, 1926-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Unidad y coherencia de Neruda [artículo] Carolina Andonie Dracos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)